

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M<sup>a</sup> Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

*Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>a</sup> Joan V, 4.

## San José, viernes 25 de Diciembre de 1896.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Matth. XVIII, 20).

### ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin,

### CONDICIONES.

|  |         |
|--|---------|
| Suscripción por un mes.....                | \$ 1-00 |
| Número suelto del día.....                 | 0-10    |
| " atrasado.....                            | 0-20    |
| Avisos y comunicados, precio convencional. |         |

PAGO ANTICIPADO

### CALENDARIO.

DICIEMBRE Este mes tiene 31 días.

Vier. 25.—**La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.** *Día de amistades y reconciliaciones;* santas Anastasia, mr. y Eugenia, virgen.—*Feriado.*

EVANGELIO de este DIA.

I.—Para la primera Misa después de media noche.  
[Luc. 2, 1-14.]

Por aquellos días se promulgó un edicto de César Augusto mandando empadronar á todo el mundo. Este fué el primer empadronamiento hecho por Cirino, que después fué gobernador de la Siria: y todos iban á empadronarse, cada uno á la ciudad de su estirpe. José, pues, como era de la casa y familia de David, vino desde Nazaret, ciudad de Galilea, á la ciudad de David llamada Belén en Judea para empadronarse con María, la cual estaba en cinta. Y sucedió que hallándose allí, le llegó la hora del parto. Y parió á su hijo primogénito, y envolvióle en pañales y recostóle en un pesebre, porque no hubo lugar para ellos en el mesón.

Estaban velando en aquellos contornos unos pastores, y haciendo centinela de noche sobre su grey, cuando de improviso un ángel del Señor apareció junto á ellos, y cercólos con su resplandor una luz divina, la cual les llenó de sumo temor. Díjoles entonces el ángel: "No tenéis que temer, pues vengo á daros una nueva de grandísimo gozo para todo el pueblo: y es que hoy os ha nacido en la ciudad de David el Salvador, que es Cristo el Señor. Y sirvaos de señal, que hallaréis al niño envuelto en pañales y reclinado en un pesebre." Y al punto se dejó ver con el ángel un ejército numeroso de la milicia celestial alabando á Dios y diciendo: "Gloria á Dios en lo más alto de los cielos, y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad."

II.—Para la segunda Misa que se dice al amanecer.  
[Luc. 2, 15-20.]

Cuando los ángeles subieron al cielo, se decían los pastores unos á otros: "Vamos hasta Belén, y veamos éste suceso prodigioso que acaba de suceder, y que el Señor nos ha manifestado." Vinieron pues á toda prisa, y hallaron á María y á José y al niño reclinado en el pesebre. Y viéndole se certificaron de cuanto se les había dicho de este niño. Y todos los que supieron el suceso, se maravillaron de él y de las cosas que los pastores les habían contado. María conservaba todas estas cosas dentro de sí, ponderándolas en su corazón. En fin los pastores se volvieron no cesando de alabar y glorificar á Dios por todas las cosas que habían oído y visto, según se les había anunciado por el ángel.

III.—Para la tercera Misa que se dice ya de día.  
[Juan. 1, 1-14.]

En el principio era ya el Verbo, y el Verbo estaba en Dios, y el Verbo era Dios. El estaba en el principio en Dios. Por Él fueron hechas todas las cosas; y sin Él no se ha hecho cosa alguna de cuantas han sido hechas. En Él estaba la vida, y la vida era la luz de los hombres y esta luz resplandece en medio de las tinieblas, y las tinieblas no la han recibido. Hubo un hombre enviado de Dios, que se llamaba Juan. Este vino como testigo para dar testimonio de la luz, á fin de que por medio de él todos creyesen. No era él la luz, sino enviado para dar testimonio de aquel que era la luz. El Verbo era la luz verdadera que alumbraba á todo hombre que viene á este mundo. En el mundo estaba, y el mundo fué por Él hecho, y con todo, el mundo no le conoció. Vino á su propia casa, y los suyos no le recibieron. Pero á todos los que le recibieron que son los que creen en su nombre, dióles poder de llegar á ser hijos de Dios. Los cuales no nacen de la sangre ni de la voluntad de la carne, ni del querer de hombre, sino que nacen de Dios por la gracia. Y el Verbo se hizo carne, y habitó entre nosotros; y nosotros hemos visto su gloria, gloria cual el Unigénito debía recibir del Padre, lleno de gracia y de verdad.

Sab. 26.—**San Esteban proto-mártir,** san Marino, mr., santos Dionisio y Zósimo, papas.

## "LA UNION CATOLICA."

### NAVIDAD.

Celebra hoy el mundo cristiano el nacimiento del Niño Jesús, el Deseado de las naciones, el

Salvador de los hombres. Día venturoso, cuyo dulce recuerdo tiene el poder de hacer olvidar todas las amarguras, todas las tristezas de la tierra; y del uno al otro confín, dondequiera que el agua del bautismo ha regenerado al hombre, se entona el himno de alabanza tan antiguo y siempre nuevo: *¡Gloria á Dios en lo alto de los cielos, y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad!*

Pidamos, pues, al Divino Jesús, acreciente en nosotros la fe en Él, y que nos dé su paz. Que la conserve en nuestra Patria por siempre, y haga cesar la devastadora lucha que tiñe hoy en sangre de hermanos á la hermosa Cuba!

### El niño del portal.

*Transecamus usque ad Betlem.*

Buscais al niño Jesús? ¿os dan envidia aquellos dichosos pastores y pastoras que llamó el cielo al pie de su pobre cuna? Pues bien. Vamos á Jesús. Lleguémonos también nosotros á Belén. Cerquita está; ni ha de arredrarnos la oscuridad de la noche, ni helar nuestros miembros el frío del invierno, ni atemorizarnos la soledad del sitio, ni mortificarnos la larga distancia. Cerca está, muy cerca de nosotros nuestro buen Dios; cerca, muy cerca tenemos al hermoso Niño del portal. ¿Dónde? Oigámoslo de sus mismos labios.

*"Hé aquí que yo estoy con vosotros todos los días hasta la consumación de los siglos. ¿Oísteis, cristiano? Es su voz, son sus palabras: escritas nos las*

dejó en su Evangelio. De sus labios salieron al despedirse Él de los santos antes de subir á los cielos y al resucitar hoy en nuestro corazón desde el fondo misterioso del Sagrado. ¡El Sagrado! ¡Ah! sí, allí está nuestro Belén, allí está vivo, amoroso, no en figura sino en realidad, el Niño del Portal. Allí está guardando para nuestros dolores eficaces consuelos, para nuestras tristezas suave sonrisa, para nuestros olvidos tierna reconvencción y amorosísima queja. Allí está esperándonos día y noche, solo casi siempre, humilde y pobre muchas veces, ofendido y ultrajado con sobrada frecuencia. Alúmbrale solitaria y melancólica la lámpara del templo, como alumbraba la luna la soledad de su derruido portalejo á la hora de su Nacimiento. Allí está sin cesar á nuestra disposición: desde allí nos llama con el son de sus campanas, con la voz de sus ministros, con el secreto encanto de sus inspiraciones. Allí nos está convidando con tesoros de paz, de dulzura y de consuelo, que proporciona á los que por Él desprecian los mentirosos halagos del mundo y sus ruidosas pompas y sus necias vanidades. ¡Cuántos y cuántas han encontrado en su Corazón la paz, el sosiego, la serenidad que en vano habían pedido á los honores, al fausto, á las felicias del mundo seductor! ¡Cuántos le son deudores de la tranquilidad de la vida y de la felicidad después de la muerte! Amemos, pues, á Jesús sacramentado, adoremos allí al Niño de Belén; una visita á su escondido albergue una vez cada día, una fervorosa Comunión cada semana ó por lo menos cada tres días, nos harán amigos suyos, y nos darán derecho á su conversacion íntima. ¿Quién osaría negarle este sencillo obsequio?"

### FOLLETIN.

#### UN BILLETE DE LOTERIA.

(Continúa).

Por mucha confianza que demostrase el profesor, Joel y Hulda conocían que no hablaba ahora como lo había hecho antes de haber recibido la carta de Bergen, carta cuyo contenido no debía dejarle sino muy poca esperanza. Sylvius Hog no se atrevía al presente á hacer alusión al próximo casamiento de Hulda y de G. Kamp. Y, sin embargo, repetía con un ardor que se imponía:

—Nó, no es posible! ¿No reaparecer Ole en la casa de la señora Hansen? ¿Ole no casarse con Hulda? ¡Jamás creeré posible semejante desgracia.

Esta convicción le era personal, la encontraba en la energía de su carác-

ter, en su naturaleza, que nada podía abatir. Pero, ¿cómo hacer participar de ella á los demás? ¡Y, sobre todo, á aquellos á quienes la suerte del *Viken* afectaba tan directamente!

Trascurrieron algunos días más. Sylvius Hog, completamente curado, daba grandes paseos por los alrededores. Obligaba á Hulda y á su hermano á acompañarle, á fin de no dejarles entregados á sí mismos.

Un día subían los tres el valle de Westfjordal hasta la mitad del camino de las cascadas del Rjukanfos.

Al siguiente le bajaban, dirigiéndose hacia el Moel y el lago Tinn. Una vez estuvieron ausentes veinticuatro días, por haber prolongado su excursión hasta Bamble. Donde el promotor hizo el conocimiento del granjero Helmbøe y de su hija Siegfried. Helmbøe hizo ésta á su pobre hijo, y qué tiernos y conmovido-

res acentos encontró para consolarla!

Sylvius Hog consiguió aún devolver á aquellas honradas gentes un poco de esperanza. Había escrito á la marina de Christiania. El Gobierno se ocupaba del *Viken*. Se daría con él y Ole volvería de un día á otro. El casamiento no sufriría ni aun seis semanas de retraso. El excelente hombre parecía tan convencido, que todos se rendían más á su convicción que á sus argumentos.

La visita á la familia Helmbøe hizo mucho bien á los hijos de la señora Hansen. Cuando volvieron á su casa, estaban más tranquilos que cuando habían salido de ella.

Era el 15 de Junio. El retraso del *Viken* era ya de un mes. Y como se trataba de la travesía relativamente corta, de Terranova á la costa de No-

ruega; aquella tardanza era verdaderamente extraordinaria, hasta para un buque de vela.

Hulda no vivía; su hermano no lograba encontrar una palabra que pudiese consolarla. Ante aquellos pobres seres, el profesor sucumbía á la tarea que se había impuesto de conservarles un poco de esperanza.

Hulda y Joel no salían del umbral de la puerta sino para ir á mirar hacia el camino de Moel, ó para adelantarse por el camino de Rjukanfos. Ole Kamp debía venir por Bergen, pero podía suceder también que llegase por el de Christiania, si el destino del *Viken* había sido modificado. El ruido de una kariol, que se dejaba oír bajo los árboles, un grito lanzado al espacio, la sombra de un hombre dibujándose en el recodo del camino, cualquier otro incidente, hacía latir su corazón, pero inútilmente. Los vecinos de Dal velaban por su parte.

(Continuará.)

Le tenemos además personificado en sus representantes, los pastores de la Iglesia católica, apostólica, romana, herederos de su autoridad, depositarios de sus enseñanzas, Cristos visibles acá en la tierra, después que Él se ha hecho invisible sobre ella. Él mismo lo ha dicho en el Evangelio: *Quien, á vosotros oye, á mí me oye; quien á vosotros desprecia, á mí me desprecia.* ¿Lo oyes, protestante infeliz? ¿Lo oyes, pobre incrédulo? ¿Lo oyes, desgraciado mofador de las cosas santas? Cuando aborreces al Papa, á los Obispos y sacerdotes, cuando te complaces en el escarnio de lo que más debieras respetar, tus burlas no hieren al hombre, no, sino que van derechas al Corazón del Niño dulcísimo de Belén. Y al revés, vosotros, fieles católicos, corazones leales, al Niño honoráis cuando honráis al Papa, al Obispo ó al Párroco. Al Niño obedecéis cuando acatáis sus órdenes; al Niño seguís cuando os sujetáis dóciles á su dirección. No cabé ser amigo de Jesús más que de este modo: siéndolo de su Iglesia. A quien no haya sido fiel á la Iglesia, lo juzgará Dios como gentil y publicano, ó peor que á éstos; porque éstos al menos no despreciaron la fe, puesto que no la conocieron; ¡Inteligencias rebeldes! Temblad ante este Niño que un día herirá vuestra frente proterva con el rayo de la final sentencia. ¡Corazones sumisos á la verdad! ¡Alentaos y consolaos! Por suyos os reconocerá el recién nacido de Belén.

Tiene también el Niño de Belén entre nosotros otra representación, si más sencilla, no menos augusta; esta son los pobres. Palabras suyas son también en su Evangelio: *Lo que hicisteis con alguno de esos pobrecitos hermanos míos, conmigo lo hicisteis.* ¡Gran dignidad ha dado Jesucristo á los pobres, á los despreciados, á los infelices de este mundo! Según eso, — y es verdad porque no miente la palabra de Dios, — según eso, el mendigo que me extiende la mano temblorosa de hambre ó de frío al pasar por la calle, el huérfano y la juda que solicitan mi protección y un abrigo para su miseria, el enfermo á quien puedo consolar con una visita y aliviar con una limosna, el desgraciado de cualquier clase que sea que necesita de mi caridad, no son solamente hermanos míos y de Cristo, que eso fué ya mucho; son Cristo que se me presenta bajo aquel exterior misérable, Cristo que ha tomado aquella forma; á semejanza de lo que hizo un día tomando la de Niño, para que tuviese yo la honra altísima de poder socorrerle, vestirle, alimentarle, como le socorrieron en su pobre estable los pastores de Belén. A Cristo alargo mi moneda cuando se la doy á aquel pobre que me la recibe en su nombre; á Cristo visito cuando subo á la bohardilla de aquel infeliz á quien libro de los horrores de la desesperación; á Cristo consuelo cuando enjugo las lágrimas de aquel huérfano desvalido que solicita mi amparo. ¡Católicos! ¡Honrad á la pobreza! ¡Amad á los pobres! Esta es vuestra misión especial, oh ricos, á quienes Dios ha favorecido con mayores dones para que reconocieseis la obligación de mirar como hijos vuestros

que serán vuestros abogados en el terrible tribunal, cuando un día se os pida cuenta de vuestras riquezas, que se os pedirá y rigurosísima. ¡Amad á los pobres! Es Cristo que os pide pan, es Cristo que os lo agradece, es Cristo que os lo ha de recompensar.

En la Eucaristía, en la autoridad de la Iglesia, en la persona del pobre, he aquí, almas fieles, donde encontraréis á Cristo-Jesús; he aquí donde os aguarda el dulce Niño del portal. Sean testimonio del afecto que le profesáis y de la adoración que le rendís en estos días de Navidad, estos tres propósitos: Mayor frecuencia en los santos Sacramentos.

Mayor adhesión á las enseñanzas de la Iglesia Católica.

Mayor caridad para con los pobres y desvalidos.

F. S. V. S.

A. M. D. G.

### VISITA

al territorio de Guatuso.

(Continúa.)

Otros opinan, que los primeros habitantes de nuestras Américas, fueron cartagineses, que habiendo pasado á España, navegaron después durante muchos días, hasta encontrar una isla fértilísima, pintoresca, abundante en frutos, maderas preciosas y caudalosos ríos. De los tripulantes, algunos se quedaron ahí, y otros se regresaron, dando noticia del descubrimiento al Senado de Cartago. Aristóteles afirma que éste se resintió mucho, decretando pena de muerte á los que intentaran volver á ella. Creen algunos que esta isla encantadora fué la de Santo Domingo ó la de Cuba, la primera habitada, descendiendo de ésta todos los indios de las otras partes. Corroboran su opinión diciendo que los cartagineses, como los indios, en lugar de letras usaban pinturas y caracteres, como también la nefanda costumbre de sacrificar hombres y niños á sus dioses. Virgilio habla de las pinturas y sacrificios de los cartagineses; y los conquistadores encontraron lo mismo en nuestras tierras. Los indios de Nicoya y de Nicaragua no se distinguían en esto de las demás tribus, de las que enteramente se apartan los guatusos.

Habiendo sido los fenicios los inventores de navegar demarcando las estrellas, afirman otros, que en las largas navegaciones en que se engolfaban, vinieron hasta nuestras Américas, de donde descienden sus primeros pobladores, añadiendo que hay semejanza entre unos y otros, en la costumbre de sacrificar hombres y niños á sus dioses.

No creemos que esta semejanza sea de mucho valor, desde luego que los cartagineses también la tenían, y que siendo los fenicios los inventores de las letras, no podían descender de ellos nuestros indios, que no conocían ni las letras ni la escritura.

Una tercera opinión afirma que los chinos fueron los primeros pobladores, fundándose, 1º en que ellos pudieron venir al reino de Anian, y de éste por tierra al de Quivira, que es continente con la Nueva España y Perú; 2º los indios adoraban al sol como Dios, lo mismo que los chinos; 3º mucha semejanza había entre las facciones de

color y la disposición del cuerpo de unos y otros; 4º los chinos, como los indios, tienen un dios más grande, poderoso y superior á un sinnúmero de inferiores; 5º los chinos contaban sus meses por la luna, como lo hacen nuestros guatusos, y los indios de Nicoya, Talamanca, Méjico, Perú, etc.; y 6º los chinos se enterraban con sus criados y demás cosas que creían servirles en la otra vida; y los indios se sepultaban con todo aquello que hoy constituyen las *guacas*, muy ricas algunas.

Sea de esto lo que se quiera; que los primeros pobladores de la América hayan sido españoles ó cartagineses, fenicios ó chinos, lo mismo nos da, porque todo se reduce á conjeturas más ó menos probables.

Ni en averiguarlo ganan mucho los guatusos, llevando en pleno siglo XIX una vida enteramente triste y lamentable.

Abatidos y aterrorizados viven en esas montañas, sin más consuelo que su desgracia, ni más amparo que su debilidad.

Su número ha ido disminuyendo de una manera espantosa por los motivos ya dichos, y sin exageración podemos afirmar que dentro de pocos años esa raza habrá desaparecido por completo, si nuestros gobiernos no toman interés por su conservación.

Poco más de cien años hace que los guatusos se contaban en número de cinco pueblos numerosos y guerreros, rechazando con flecha en mano á cuantos los atacaban ó á ellos se acercaban. Todavía hace poco tiempo su número ascendía á más de mil, dispersos y desorganizados en los varios palenques, en donde, en vez de aumentarse, han venido á reducirse al siguiente censo que en nuestra visita hicimos:

Sobre el río Tojifo.

| Palenques     | hombres | mujeres | niños | total | sepulturas |
|---------------|---------|---------|-------|-------|------------|
| Tojifo        | 26      | 12      | 9     | 47    | 25         |
| Margarita     | 24      | 13      | 17    | 54    | 60         |
| Pedro Joaquín | 15      | 11      | 13    | 39    | 101        |
| Sabara        | 8       | 5       | 7     | 20    | 18         |
| Culolo        | 9       | 8       | 4     | 21    | 23         |
| Napoleón      | 8       | 5       | 3     | 16    | 36         |

Sobre el río Cucaracha.

|       |   |   |   |    |    |
|-------|---|---|---|----|----|
| Juana | 8 | 5 | 4 | 17 | 26 |
|-------|---|---|---|----|----|

Sobre el río La Muerte.

|           |    |   |   |    |   |
|-----------|----|---|---|----|---|
| Congo     | 10 | 3 | 3 | 16 | 9 |
| La Muerte | 8  | 3 | 1 | 12 | ? |

Sobre el río Palaste.

|          |     |    |    |     |   |
|----------|-----|----|----|-----|---|
| San Juan | 5   | 1  | 1  | 8   | ? |
| Grecia   | 11  | 4  | 2  | 17  | ? |
| Total    | 133 | 70 | 64 | 267 |   |

En los ocho primeros palenques hay 298 sepulturas. Y es de advertir la gran desproporción que existe entre hombres y mujeres, y el pequeño número de niños, la mayor parte pertenecientes al sexo masculino.

Juzguen nuestros lectores por el cuadro anterior, si tenemos razón en decir y asegurar la pronta desaparición de esa raza, si nuestros gobiernos no introducen entre ellos, al menos medidas higiénicas para la prolongación de sus días.

No se crea que exageramos en la narración del número, modo de alimentarse y de vestir de esos felices, cuya desgracia y abate parten el corazón. Si nuestros ojos y gobernantes hubiesen alcanzado la nariz por la putrefacción de los palenques; ó, si al menos

ran algunos terrenos por aquellos lados, ya habrían dictado algunas leyes que los favorecieran, aunque fuese indirectamente. Pero... pero... ¡\$ 400!... ¡zas!... ¡nos quitan la bolsa!... de las 2 las 4 p... nó... á la noche... tengo ocupación á esa hora... el tren... hago moción... me arrepiento... retiro mi voto... quiero que conste mi nombre... me adhiero... el Doctor Chiripa por un lado, la albarda por el otro... ¡¡¡iin!!... suficientemente debatido, se cierra la sesión!! y con ella nuestro horizonte.

P. DANIEL CARMONA.

## GACETILLAS

**Ferrocarril.**—El Sr. Administrador General de esta empresa se ha servido informarnos, para conocimiento del público, que la vía férrea entre San José y Limón está desde ayer nuevamente abierta al tráfico. Es plausible el empeño puesto en reparar prontamente los daños causados por la fuerte lluvia. Ojalá que no ocurran nuevos derrumbos.

**\$ 14.000.**—Esta cantidad está depositada en la Tesorería de la Junta de Caridad, para el pago de los números que resulten premiados en el sorteo que á beneficio del Hospicio Nacional de Locos se efectuará el domingo 1º de Enero próximo. Así lo avisa el señor Inspector en *La Gaceta*.

### Análisis QUÍMICO OFICIAL de la "Emulsión de Scott."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químico-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándole mediante cierta cantidad de mucilago de gema y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho Aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1887.

Prof. ISIDRO LÓPEZ DUEÑAS.

Prof. JOSÉ L. GIRÓN.

## Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,  
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

## Noticias por Cable.

Madrid, 22.—Toda la nación está de acuerdo con Cánovas del Castillo, de la imposibilidad de cambiar la política del país respecto la cues-

ción cubana. Emilio Castelar, el pensador más profundo de España y ex-Presidente de la República de corta vida, apoya á Cánovas. "Yo le ví hoy, dice el corresponsal del *Herald*, sus ojos chispeaban de indignación, se paseaba para arriba y para abajo, en el salón. Nosotros, dijo, no hemos atacado á los Estados Unidos; pero si ellos atacan, nos defenderemos; lo mismo como lo hicimos contra Napoleón. Temo en estos momentos dirigir la palabra al pueblo americano; pero luego escribiré lo que tengo que decir." En seguida escribió lo siguiente: "Me dicen que la guerra es inevitable, será tan injusta agresión por parte de los Estados Unidos, como fué la guerra que nos hizo Napoleón en 1808. Hemos escuchado sus amenazas con desdén; hemos hecho todo, menos humillarnos y manchar con indignidad la historia nacional, á pesar de la preponderancia de fuerza; estamos resueltos á defender nuestros derechos si los Estados Unidos reconocen la beligerancia de Cuba. No puedo creer que una nación tan humana, tan progresista como la República americana, nos declare la guerra. Por nuestra parte, procuraremos evitar esta triste intervención."

Madrid, 22.—Un despacho de la Habana para el *Imparcial*, avisa que tres mil hombres se embarcaron de ese puerto para Manzanillo. Están destinados á reforzar el ejército del General García, que tiene posición del camino que conduce á Bayamo. La prensa española continúa insultando á la nación y Gobierno americano. Se dice que desde hace algún tiempo España ha estado preparándose para la guerra con los Estados Unidos.

Paris, 22.—El *Gil Blas* publica una entrevista que tuvo su representante con el señor Benances, representante de los insurgentes cubanos en París. Benances califica de falso el informe de que la revolución no tiene Gobierno. El Gobierno de la República está bien organizado en forma de una junta cuyos miembros obran de acuerdo con los jefes principales de la revolución y la mayoría de los habitantes de la isla; que la simpatía que demuestra el pueblo americano, resulta de un sentimiento de compasión por las víctimas de la tiranía española.

Rio Janeiro, 22.—El Gobierno ha entregado á la Legación Italiana la cantidad de cuatro mil contos de reis en pago de los reclamos italianos.

Washington, 22.—El jueves se verificará una conferencia entre el señor Joen Hossi, Ministro del Japon, y el señor Bergmann, Cónsul General del Perú, para ratificar un tratado de comercio entre el Japon y el Perú.

Bangkok, 22.—Un grupo de soldados siameses atacó é hirió al Cónsul General Kellet, de Estados Unidos. El ataque fué motivado por la demanda que hizo Kellet, que se pusiera en libertad á uno de los oficiales del consulado que había sido arrestado injustamente.

Hong Kong, 22.—Hoy partió con dirección á Manila el buque de guerra alemán *Irene*, tiene instrucciones de prestar su protección á los súbditos alemanes, residentes en la isla de Luzón.

Revista de la Prensa.

La República está contenta, al parecer, de la muerte de *La Opinión*, que dice saber de buena tinta.

Aun no han terminado los regaños que de Santa María mandan á *La Prensa*. En una correspondencia para *El Herald* se dice que "el cronista (de *La Prensa*) no está al alcance de cómo giran los asuntos públicos en ese lugar."

EN COMPETENCIA.

En el acreditado taller de escultura de LISÍMACO CHAVARRÍA se esculpen IMÁGENES de toda clase y de buen gusto. Precios á competencia con los demás escultores del país, y exactitud en la entrega de las demandas al plazo señalado.

**DR. ROS POCHET,**  
MÉDICO CIRUJANO.  
7<sup>a</sup> Avenida, Oeste n<sup>o</sup> 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.  
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

**EL VINO**  
**DOMAINE DE CATOY.**  
PROPIEDAD DE H. TOURNON & CIA.  
SE VENDE EN CASA DE  
**L. CHARPENTIER & Hno.**  
á los precios siguientes:

|   |         |
|---|---------|
| Caja.....   | \$ 9-00 |
| Botella.....  | 1-00    |
| ½ botella.....  | 0-50    |
| Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco..... | 45-00   |

CONVOCATORIA.

De acuerdo con el artículo Vigésimo nono de los Estatutos convoco á Junta General á todos los accionistas de la *Sociedad Mercantil Costarricense* para una reunión que tendrá lugar á la una de la tarde del primero de Enero entrante en el "Hotel Belisari." San José Diciembre 22. 1896.  
José Ramón Chavarría.  
Secretario.

Siempre á Mano.



El éxito es el premio de la vigilancia. Dicen los ingleses que "una onza de precaución vale más que una libra de cura." El preludio de la terrible Tisis es frecuentemente un catarro ó tos. Cúrese la tos, deténgase el catarro, y se evitará la Tisis. Todas las familias, y especialmente las que viven fuera de poblado, deben tener siempre á mano la

Emulsion de Scott

para evitar y curar la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriados. Esta medicina produce fuerzas y crea carnes. La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

EL WHISKY "Lebanon Club"

es un Whisky puro de Kentucky, y por más de cuarenta años ha estado de venta en el comercio.

Este WHISKY

se garantiza ser enteramente puro, libre de toda esencia artificial ó materia colorante. Su destilación es de MAIZ fermentado, motivo por lo cual es la bebida más estimulante que se pueda desear.

Llega á esta República directo de la Destilería, sin que pase por manos de casas comisionistas en New York ó San Francisco, y su pureza y edad son garantizadas por el Destilador.

Pidan, pues, por el

Whiskey de Kentucky "LEBANON CLUB"

Todo licor reducido ó rectificado, son hechos con espíritu neutro ó alcohol reducido que se destila para hacer desaparecer toda la esencia natural del grano.

En una palabra, toda la esencia es destruida y permanece en el estómago por horas enteras antes de ser digerida, y un continuo uso de semejante licor, pronto causará irritación de estómago.

Un Whisky puro de Kentucky no contiene más que la esencia natural del grano, y el estómago lo digiere inmediatamente.

Agente general, **J. B. Richards,** Cartago.

RESTAURANT DEL COMERCIO  
7<sup>a</sup> Avenida, N<sup>o</sup> 152  
ALMUERZO.  
Plato especial para hoy:  
*Arroz á la Valenciana.*

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO de CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laríngea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT y C<sup>ia</sup> al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, 8, Rue Vivienne, PARIS

**JABON SULFUROSO**  
contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla expuesto el cutis.  
**JABON SULFO-ALCALINO**  
tratado de Hemerick, contra la zarna, la tiza, el prurito del cuero cabelludo.  
**JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA**  
contra las coqueas, la sarpenera, la herpes, el eczema y el prurigo.  
**JABON DE ACIDO FÉNICO**  
preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon RIGAUD y C<sup>ia</sup>, Parfums Provedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por su acción desinfectante.  
**Extracto de Kananga**  
Sustancia aromática y antiséptica para el pulso.  
**Acacia de Kananga**  
Sustancia aromática, que suaviza la piel, y que preserva de la humedad.  
**Jabon de Kananga**  
Sustancia aromática y antiséptica para el pulso.  
**Loción refrescante de Kananga**  
Sustancia aromática y antiséptica para el pulso.  
Vendidos en las principales Farmacias.

**CARNE y QUINA.**  
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

**VINO AROUD con QUINA**

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador. El primero es un tónico fortificante por excelencia. De un gusto superior y de una digestión fácil. La Quina es el apocamiento, en las calenturas y en las enfermedades de las vías respiratorias y de la digestión. Cuando se trata de recuperar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, estimular el organismo y preparar la anemia y las epidemias provocadas por los cambios, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma **AROUD**

Las Píldoras que conocen las

**PILDORAS DE DEHAUT**

DE PARIS

no tienen en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que más le conviene, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona se ve completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

**PILDORAS de BLANCARD**

CON TONICO de Hierro inalterable

NEW YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París. PARIS Adontadas por el Farmacario oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del Hierro y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escorbuto: (tumores, obstrucciones y humores fríos), afecciones contra las cuales son inpotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (flujos blancos), la Amenorrea (menstruación ausente o tardía), la Sífilis constitucional, etc. En fin, que en todo caso un agente terapéutico de los más nuevos para estimular el organismo y modificar las condiciones anormales de los debilitados.

N. B. — El futuro enfermo debe saber que es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, existe nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40  
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

**GARGANT Voz, BOCA**

PASTILLAS de DETHAN'

PARIS, LONDRA, PORTO.

Reparador de la voz y de la Garganta. Extinción de la tos y de la quemadura de la boca. Efectos persistentes que produce el Tabaco, y el uso de la pipa. PRECISAD RES, ABOGADOS, PROFESORES, etc. etc. etc. para la Emisión de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en el extranjero.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

**Historia ilustrada y descriptiva** de la Exhibición de Educación Católica en la Exposición Universal Colombina de Chicago. 1893.

Monumento de gloria al Catolicismo y á la Libertad en la Gran República de los Estados Unidos de Norte América.

Lección práctica permanente de energía, dignidad y lealtad en el cumplimiento de deberes católicos y republicanos para el legítimo goce de consiguientes derechos.

De venta en esta ciudad en la "Libería Moderna" de don Antonio Font.

**LA PERLA ANTILLANA**

**Gran Joyería y Relojería** de F. LOPEZ GARCIA.

En esta casa se compra oro de Costa Rica, en monedas y en alhajas ya usadas, á los mejores precios; y toda clase de piedras finas y perlas de buena calidad.—FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA.

Para completar el surtido de **Sombreros de pita,** recibimos ayer grandes y finos.

*Barbería Antillón.*

**Jabonería Nueva.**

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

*Gabriel Coronado.*

**DR. ANTONIO GIUSTINIANI**

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, nº 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARÍS" de los señores Robles & Romero.

---

**Dr. Lagarde,**

MÉDICO - CIRUJANO.

Se dedica especialmente á las enfermedades de los ojos. Consultas, operaciones y elección de espejuelos. Da consultas en la **Botica de la Violeta** de 8 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m.



**DR. M. FISCHER**

Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería. ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

*Precios equitativos*

**¡Por Mayor!**

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Austral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

**CIMENTO ROMANO**

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

*Gabriel Coronado.*

**ABONOS PARA CAFE**

Ofrezco á los agricultores excelentes abonos para sus cafetales. Se han fabricado en Alemania después de análisis químico y estudios de tenidos del café y de las tierras de Costa Rica, hechos sobre muestras que llevé.

Garantizo el buen resultado de estos abonos. Hace tres años que los introduzco y el estado de los cafetales en que han sido puestos puede satisfacer al anhelo de los cafetaleros más exigentes.

Oportunamente enviaré por correo circulares descriptivas á quienes las soliciten.

San José, Noviembre de 1896.

**M. KOBERG.**

Calle 22, Norte frente á la casa Presidencial.—Apartado Nº 327.

**¡Consérvese la Salud!!**

**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &, &, &.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Fascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

**HEADLINE**

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡¡NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.



**LA PERLA ANTILLANA.**

**GRAN JOYERIA Y RELOJERIA**

de F. López García.

En esta antigua casa, cuya fama depende del interés que ha tenido en que nada falte al regalo, buen gusto y cultura de la sociedad, hay ahora el más nuevo y acabado surtido de prendas delicadas que ostentan el sello enaltecedor de los talleres franceses.

LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS

Encontrarán las galas de oro y de piedras finas, á múltiple variedad.

LOS CABALLEROS

Tendrán en nuestra Joyería los más cautivadores solitarios de fúlgido brillante.

EN RELOJES VARIOS

No es posible que *La Perla Antillana* tenga competencia.

PARA OBSEQUIOS

Tiene el buen gusto lo más nuevo y de fantasía extraordinaria.—No olvidemos que este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

PUNTA ARENAS. **ALBERTO FAIT & CIA.** PUNTA ARENAS.

**GRAN ALMACEN**

AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.

Acaban de recibir un surtido excelente y general de *Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA,*

—Hierro redondo y en planchas.—

Especialidad en artículos de **Seda** de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.

**GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA**

á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.

**PRECIOS SIN COMPETENCIA.**

Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.

**Alberto Fait & Cia.**